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ЗАКОНЫ, СТАНДАРТЫ, НОРМАТИВЫ

Мазаев В. Т., Хромченко Я. Л., Шлепнина Т. Г., Диденко Е. А., Максимов А. И. К плановому пересмотру СанПиН 2.1.4.1074-01 «Питьевая вода. Гигиенические требования к качеству воды централизованных систем питьевого водоснабжения. Контроль качества» 3
Приведена информация о пересмотре в плановом порядке СанПиН 2.1.4.1074-01 «Питьевая вода. Гигиенические требования к качеству воды централизованных систем питьевого водоснабжения. Контроль качества». Обозначена роль нормативного документа в системе санитарного законодательства. Рассмотрены основные вопросы действующего документа, подлежащие пересмотру, обсуждены альтернативные положения, обосновано их принятие или отклонение.

Ключевые слова: питьевая вода, гигиенический норматив, государственный санитарно-эпидемиологический надзор, производственный контроль качества воды.

LEGISLATION, STANDARDS, GUIDELINES
Mazayev V. T., Khromchenko Ya. L., Shlepnina T. G., Didenko E. A., Maksimov A. I. On routine revision of SanPiN (Sanitary Regulations and Norms) 2.1.4.1074-01 «Drinking water. Hygienic requirements to the water quality in public drinking water supply systems. Quality control» 3
The information on the routine revision of SanPiN (Sanitary Regulations and Norms) 2.1.4.1074-01 «Drinking water. Hygienic requirements to the water quality in public drinking water supply systems. Quality control» is presented. The role of the regulatory document in the health legislation is set out. The basic issues of the live document subject to revision are considered, alternative provisions are discussed, and their enactment or rejection is substantiated.

Key words: drinking water, sanitary-hygienic standard, Federal Sanitary Surveillance Service, water production quality control.

ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

Цветкова Л. И., Алексеев М. И., Неверова-Дзиопак Е. В., Макарова С. В. Концепция нормативного обеспечения экологической безопасности поверхностных вод (в порядке обсуждения) 8
Представлена концепция региональных экологических нормативов содержания загрязняющих веществ в водных объектах. Дано обоснование статистической модели для расчетов региональных экологически допустимых концентраций загрязняющих веществ в Невской губе и восточной части Финского залива. Сравнение расчетных значений экологически допустимых концентраций с соответствующими гигиеническими и рыбохозяйственными ПДК показало, что они могут быть более жесткими (по фосфору, ионам аммония, нитратам), менее жесткими (по БПК5) или совпадать с ПДК (по нитритам, ртути). Предложенный проект методики расчета региональных экологических нормативов получил положительное заключение Государственной экологической экспертизы. Данная методика может использоваться для водных объектов с низкой минерализацией.

Ключевые слова: загрязняющие вещества, экологически допустимая концентрация, статистическая модель, экологический лимитирующий признак вредности, экологически допустимые нагрузки.

ENVIRONMENTAL PROTECTION

Tsvetkova L. I., Alekseyev M. I., Neverova-Dziopak E. V., Makarova S. V. The concept of regulatory support of the environmental safety of surface waters (pilot scheme) 8
The concept of regional environmental standards for pollutant concentration in water bodies is presented. The substantiation of a statistical model for calculating regional environmentally admissible pollutant concentrations in the Neva Bay and in the eastern part of the Gulf of Finland is given. The comparison of estimated values of environmentally admissible concentrations with the relevant hygienic and fisheries maximum permissible concentrations showed that they could be more stringent (for phosphorus, ammonia ions, nitrates), less stringent (for BOD5) or coincide with maximum permissible concentration (for nitrites, mercury). The suggested draft calculation procedure of the regional environmental standards got an approval of the Federal Environmental Inspection. The given procedure can be used for water bodies with low mineralization.

Key words: pollutants, environmentally admissible concentration, statistical model, environmental hazard limiting indicator, environmentally admissible loadings.

Кофман В. Я. Очистка воды и сточных вод от соединений с гормональной активностью (обзор) 16
В природной среде присутствуют разнообразные натуральные и искусственные вещества, которые оказывают воздействие на нормальную гормональную активность в организмах животных и человека. Этот класс веществ объединяется термином «соединения с гормональной активностью». Дана классификация соединений с гормональной активностью. Приведены методы очистки воды и сточных вод от этих соединений: биоаугментация, мембранные технологии, адсорбция, окислительные процессы и др.

Ключевые слова: очистка воды и сточных вод, соединения с гормональной активностью, биоаугментация, мембранный биореактор, адсорбция, окислительный процесс.

Kofman V. Ya. Removing compounds showing hormonal activity from water and wastewater (review) 16
Various natural and nonnatural substances have been present in the environment. They can affect the normal hormonal activity in animals and humans. This class of substances is defined as «compounds with hormonal activity». The classification of compounds with hormonal activity is given. The methods of removing these compounds from water and wastewater, i.e. bioaugmentation, membrane technologies, adsorption, oxidation processes etc. are presented.
Key words: water and wastewater treatment, compounds with hormonal activity, bioaugmentation, membrane bioreactor, adsorption, oxidation process.

ВОДОКАНАЛЫ РОССИИ
Румянцев В. А., Яковлев В. А., Журенков А. Г., Нефедова Е. Д., Зайчук А. А. Комплекс оборудования по обнаружению аварийных разливов нефтепродуктов в акватории р. Невы 28
Приведены принципы работы, назначение, состав и пример применения Комплекса оборудования по обнаружению аварийных разливов нефтепродуктов в акватории реки Невы (на базе ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга»). Комплекс дистанционных оптических регистраторов и флюориметрических приборов проточного типа является надежной системой непрерывного контроля и раннего обнаружения аварийных разливов нефтепродуктов с целью оповещения и оперативного принятия оптимальных управленческих решений по их локализации и ликвидации.
Ключевые слова: нефтепродукты, аварийный разлив, мониторинг, оптический регистратор, инфракрасная камера.

WATER AND WASTEWATER COMPANIES (VODOKANALS) IN RUSSIA

Roumyantsev V. A., Yakovlev V. A., Zhourenkov A. G., Nefyodova E. D., Zaichouk А. А. Complex of equipment for detecting accidental oil spills in the Neva water area 28
The operating principle, purpose, makeup and example of using the Complex of equipment for detecting accidental oil spills in the Neva water area (in PUE St. Petersburg Vodokanal) are presented. The complex of remote optical recorders and fluorimetrical instruments of flowing type is a reliable system of continuous monitoring and early detection of accidental oil spills with the purpose of warning and prompt management decision making for their localization and elimination.
Key words: oil products, accidental spill, monitoring, optical recorder, infrared camera.

Филатов Н. Н., Храменков С. В., Хренов К. Е., Стрельцов С. А., Квальвассер А. И., Кудрявцев Н. Н., Костюченко С. В., Волков С. В. Строительство крупнейшего в мире блока обеззараживания сточных вод на Курьяновских очистных сооружениях Москвы 34
Приведены причины выбора ультрафиолетового облучения как основного метода обеззараживания сточных вод на Курьяновских и Люберецких очистных сооружениях г. Москвы. Успешный опыт эксплуатации станции ультрафиолетового обеззараживания сточных вод на втором блоке Ново-Люберецких очистных сооружений послужил толчком к следующему этапу внедрения данного метода на Курьяновских очистных сооружениях. В ходе проектирования было принято решение модифицировать блок УФ-обеззараживания с учетом существующей высотной схемы очистных сооружений посредством применения УФ-систем открытого канального типа с вертикальным расположением ламп, а также были учтены особенности работы самих очистных сооружений и состояние отводного канала.

Ключевые слова: сточные воды, канализационные очистные сооружения, хлорирование, обеззараживание, ультрафиолет, санитарно-эпидемиологическая безопасность.

Filatov N. N., Khramenkov S. V. Khrenov K. E., Streltsov S. A., Kvalvasser A. I., Koudryavtsev N. N., Kostyuchenko S. V., Volkov S. V. The construction of the world biggest effluent disinfection facilities at the Kouryanovo wastewater treatment plant in Moscow 34
The drivers for choosing UV-radiation as a basic technology of effluent disinfection at the Kouryanovo and Lyubertsy wastewater treatment facilities are presented. The proven experience of UV-disinfection plant operating at the second line of the Novo-Lyubertsy wastewater treatment facilities gave rise to the next stage of introducing the given disinfection method at the Kouryanovo wastewater treatment facilities. In the course of designing it was decided to retrofit UV-disinfection plant into the existing elevation layout of the treatment facilities by using open-channel UV-plants with vertical lamp position. The specific features of the treatment facilities operation and the condition of the discharge canal also took into account.
Key words: wastewater, wastewater treatment facilities, chlorination, disinfection, ultraviolet, sanitation-and-epidemiological safety.

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ И ОБОРУДОВАНИЕ

Туревский С. М., Константинов С. В. Применение самопромывных фильтров DynaSand и тонкослойных сепараторов Johnson Lamella 41

Приведено описание оборудования компании «Nordic Water Products AB» для систем подготовки питьевой воды и очистки коммунальных и промышленных сточных вод. Самопромывные фильтры DynaSand и тонкослойные сепараторы Johnson Lamella надежны, экономичны и просты в эксплуатации, обеспечивают стабильно высокое качество обработки исходной воды. Технология контактной фильтрации отлично зарекомендовала себя в разных странах, зачастую в сложнейших климатических условиях, на разнообразных типах воды и стоков.

Ключевые слова: питьевая вода, сточные воды, самопромывной фильтр, сепаратор, коагуляция, цветность, алюминий, марганец, железо.

ADVANCED TECHNOLOGIES AND EQUIPMENT

Tourevsky S. M., Konstantinov S. V. The use of DynaSand self-cleaning filters and Johnson Lamella Separators 41
The description of Nordic Water Products AB equipment for water purification and domestic and industrial wastewater treatment is presented. DynaSand self-cleaning filters and Johnson Lamella separators are reliable, efficient and simple in operation; they ensure sustainable high quality treatment of raw water. Contact filtration technology has been a great success in different countries, even when used in adverse climatic conditions with various types of water and wastewater.

Key words: drinking water, wastewater, self-cleaning filter, separator, coagulation, color, aluminium, manganese, iron.

Шайхадинов А. А. Совершенствование конструкции рабочих органов установок для бестраншейного ремонта трубопроводов 46

Рассмотрены конструкции рабочих органов установок для бестраншейного ремонта трубопроводов систем водоснабжения и водоотведения. Разработана и изготовлена модель рабочего органа установок, обеспечивающая увеличение ресурса режущего элемента. Проведены исследования технологии разрушения старых стальных трубопроводов путем их надрезания с последующим дорывом.

Ключевые слова: ремонт трубопровода, бестраншейная прокладка, пластмассовый трубопровод, режущий элемент, дисковый нож.

Shaikhadinov А. А. Improving the design of operating tools of the machines for trenchless pipeline rehabilitation 46
The designs of the operating tools of the machines for trenchless drinking water and wastewater pipeline rehabilitation are considered. An operating tool model ensuring the cutting tool life gain was developed. The technologies of old steel pipe destruction by incision followed by pipe bursting were investigated.

Key words: pipeline rehabilitation, trenchless construction, plastic pipeline, cutting tool, circular cutter.

Гончаренко Д. Ф., Коринько И. В., Бондаренко Д. А. Технология ремонта и восстановления шахтных стволов на сетях водоотведения глубокого заложения 51

Смотровые шахты являются важными объектами на сетях водоотведения, поэтому выбор оптимальной технологии их ремонта является актуальной задачей. Рассмотрены вопросы ремонта и восстановления смотровых шахтных стволов на сетях водоотведения глубокого заложения. Приведены технологические и технические решения с использованием профилированного полиэтилена, армированных шлаколитых панелей, керамического кирпича. Показаны преимущества и недостатки представленных технологий, а также примеры их практического применения.
Ключевые слова: водоотведение, шахтный ствол, ремонт, полиэтилен, шлаколитая панель, керамический кирпич.

Goncharenko D. F., Korinko I. V., Bondarenko D. A. The technology of repair and rehabilitation of the main shafts of deep-laid sewers 51
Inspection shafts are very important components of sewers; therefore choosing an optimal repair technology is a vital task. The aspects of repair and rehabilitation of deep sewer inspection shafts are considered. Technologic and technical solutions with the use of molded polyethylene, reinforced molded slag panels, ceramic bricks are presented. The advantages and disadvantages of the presented technologies are shown alongside with the examples of their use in practice.

Key words: wastewater disposal, main shaft, repair, polyethylene, molded slag panel, ceramic brick.

ОБСУЖДАЕМ НОРМАТИВНЫЕ ДОКУМЕНТЫ

Березин С. Е., Мирончик Г. М. Свод правил CП 32.13330.2012 «Канализация. Наружные сети и сооружения»: комментарии к главе «Насосные и воздуходувные станции» 57

DISCUSSING THE NORMS

Berezin S. E., Mironchik G. M. Set of rules SP (Construction rules) 32.13330.2012 Wastewater system. Sewage collectors and facilities: comments to Chapter «Pumping and blowing stations» 57

ЭКОНОМИЯ РЕСУРСОВ

Филатов А. И. Влияние массового внедрения водомерного учета на водопотребление в жилищном фонде 64

Дан анализ степени влияния установки общедомовых и квартирных водомеров на объем водопотребления в жилищном фонде. Рекомендована номограмма для планирования объема реализации воды в условиях массовой установки квартирных водосчетчиков.
Ключевые слова: водопотребление, общедомовой и квартирный водомер, планирование реализации воды.

RESOURCE CONSERVATION

Filatov A. I. The effect of the large-scale introduction of water meters in residential properties 64
The analysis of the effect of installing domestic and residential water meters on the water consumption is presented. A graphical chart is recommended for planning the water sales volume under the conditions of large-scale installation of residential water meters.
Key words: water consumption, domestic and residential water meter, planning the amount of water sales.

ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД

Павлов Д. В., Колесников В. А. Очистка сточных вод гальванического производства: новые решения 66
Разработана технология очистки сточных вод гальванического производства на основе комбинирования процессов электрофлотации и ультрафильтрации. Технико-экономический результат – глубокая очистка сточных вод от тяжелых металлов до уровня 0,01 мг/л, взвешенных веществ и нефтепродуктов до 0,05 мг/л при относительно низких затратах на эксплуатацию очистных сооружений. Электрофлотатор и установка ультрафильтрации на базе трубчатых керамических мембран рекомендуются к внедрению на модернизируемых и вновь строящихся очистных сооружениях промышленных предприятий. Основной задачей разработчиков технологий и оборудования является снижение затрат на строительство и эксплуатацию очистных сооружений при поддержании высокого качества очистки.

Ключевые слова: очистка сточных вод, тяжелые металлы, электрофлотация, ультрафильтрация, керамическая мембрана.

WASTEWATER TREATMENT

Pavlov D. V., Kolesnikov V. A. Electroplating industry wastewater treatment: advanced solutions 66
An innovative technology of electroplating industry wastewater treatment on the basis of electroflotation and ultrafiltration combination has been developed. From technical and economic point of view this technology provides for removing heavy metals from wastewater to 0.01 mg/l, SS and oil products to 0.05 mg/l at relatively low wastewater treatment facilities operational expenditures. The electroflotation plant and unltrafiltration unit on the basis of tubular ceramic membranes are recommended for introduction at the industrial wastewater treatment facilities that are either subject to upgrade or under construction. The main task of the technology and equipment designers is the reduction of the treatment facilities construction and operation expenses while maintaining the high quality of treatment.

Key words: wastewater treatment, heavy metals, electroflotation, ultrafiltration, ceramic membrane.

Егоров Н. Л., Лойцкер О. Д. Влияние уменьшения длины подводящего участка лотка Вентури на погрешность измерений расхода жидкости 70
Рассказано об использовании расходомеров с лотками Вентури для измерения расхода очищенной сточной воды перед сбросом ее в водоем или сточных вод, подаваемых на очистные сооружения. С появлением новых строительных объектов расход сточных вод увеличивается, уровень воды в верхнем бьефе растет, относительная длина подводящего участка, выраженная в единицах максимальной глубины в верхнем бьефе, уменьшается и перестает удовлетворять нормативным требованиям. При возникновении аналогичной ситуации в отношении сужающих устройств в напорных потоках расходомеры допускают к использованию, но при этом увеличивают погрешность коэффициента истечения. Предложена методика расчета дополнительной погрешности при уменьшении относительной длины подводящего участка в случаях измерения расхода жидкости с помощью лотков Вентури.

Ключевые слова: сточная вода, измерение расхода, лоток Вентури, сужающее устройство, погрешность измерения.

Yegorov N. L., Loitsker O. D. The effect of shortening the feed section of Venturi flume on the error of measuring the liquid flow rate 70
The use of flow meters with Venturi flumes for measuring the flow rate of effluent before discharge into the water reservoir or of wastewater transported to the treatment facilities is reported. The new construction projects boost the flow of wastewater; the level of the upstream water rises, the relative length of the feed section expressed in upstream maximum depth units decreases and does not meet the regulatory requirements any longer. When the similar situation occurs in the throat of the pressure flumes the flow meters are admitted to service however with a higher effluent coefficient error. The procedure of estimating a complementary error at the reduction of the relative feed section length in case of measuring the liquid flow rate with Venturi flumes is suggested.

Key words: wastewater, flow rate measurement, Venturi flume, throat, measurement error.
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